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非博士不能做医生？
专家指出，三甲医院只招博士体现医疗思路混乱
▲ 本报记者  宋攀  杨萍  张雨 

北京是我国顶尖医院的

聚集地，北京三甲医院招博

士的情况如何呢？大林（化

名）就职于北京一家知名专

科三甲医院，正是一位博士

医生。在他看来，将博士学

历作为三甲医院招聘的门槛

已经见惯不怪。

大林告诉记者，“科里

用人向院里报条件，如果要

求硕士以上学历，到了院里

基本上都会变成博士。有一

年，我们医院计划招收一百

多人，结果面试医生有 300

多人，80% 以上都是博士。”

他进一步解释，“大约

从 2009 年开始，北京所有

的公立医院，有了博士学历

才能申请到户口指标，有了

户口才能挂靠编制。” 博

士学历成为获得编制内待遇

的基本筹码。

而四川大学华西医院，

却十分青睐硕士和本科生。

该院所有年轻医师都必须经

过住院医师规范化培训。在

招聘规培学生时，一半以上

是本科生，其中还有很多非

重点院校的学生。华西医院

毕业后教育部部长王星月用

“英雄不问出处”评价他们

的招聘理念。他还举出了梁

鹏的例子。梁鹏是一名普通

的本科生，毕业后在华西做

了五年的规培学生，现在已

经留院做师资。

大 林 认 为， 博 士

太多、性价比高、考

核体系是三甲招聘博

士背后的原因。

随着大学的扩招，

高学历学生成了批量

制造品。据有关数据

显示， 1995 年，全国

有4151名博士毕业生，

2008 年，这一数字达

到了 41460，年平均增

长率达到 19.4%。为了

节省招聘精力，医院

会以博士学历做自动

过滤器。

事 实 上， 三 甲 医

院招博士的另一原因

是巨划算的人力成本。

本、硕、博学历三档，

学历每增加一档，研

修期增加了三至四年。

然而，大林透露，学

历的每次升高，仅会

给医生基本工资带来

200 余元的“收益”。

与 这 些 相 比， 真

正促使三甲医院招聘

博士的源动力或许是

公立医院的考核体系。

2012 年， 大 林 毕

业的这一年，北京市

医院管理局召开了挂

牌以来的首次工作部

署大会。大会当天

发布了《市属医

院年度绩效考

核 办 法（ 试 行）》，

在该办法中，“发展

实力”成为定量考核

四大标准之一，其中

高层次人才占卫技人

才比、每百名卫技人

员的科研项目经费、

获得科研奖励数、统

计源期刊论文数是评

价人才辈出与科技创

新的全部指标。

这一点在医院里

体现得十分明显，大

林告诉记者，在他们

医院，每到年末，医

院都会考评科室，指

标有很多，但归结起

来就两点：高难度手

术 量 和 SCI 论 文 数。

更甚的是，评比结果

还将全院张榜公布，

直接影响到科室在医

院的地位。博士生与

硕士、本科生相比，

有 着 更 精 深 的 科

研经历和更长时

间 的 临 床 经

历， 三 甲

医 院 自

然 乐

于

将博士招致麾下，并

视博士为文章出土

的标志。

当记者问起硕

士能否从事他目前

的工作时，他不假

思索地说，能干！

只要认真工作，

勤于总结，不断

总 结 经 验 都 会

成 熟 起 来。 他

还偷偷地告诉

记 者，“ 只

要有关系，

学历是次

要的。”

医 学 是 一 门 科 学 与

人文相互交融的学科，在

北京妇产医院马乐教授看

来，医师的核心能力应包

含临床实践能力、临床思

维能力、感知参悟能力、

人际交往能力、语言沟通

能力甚至管理能力。当下

博士的学历，更大程度代

表的是其在专业领

域内的精深程度，

并不等同于其富有

上述能力。

“ 我 就 遇 到 一

个硕士研究生做麻

醉操作不如实习生

的，高学历有什么

用？” 四 川 的 一 名

医生得知“三甲医

院只招聘博士”的

新闻后给本报留言。

“ 学 历 不 代 表

技能。”王星月认为，

医生的培养一定要

经过实践，但由于

当前院校教育普遍

是技能培训缺位。这如同

教人如何游泳，无论有多

少技巧，但只要初学者不

下水，永远学不会。“我

院也有直接聘用的博士，

但是他们的岗位一般是做

科研、实验室。如果博士

生想进入临床，仍要通过

住院医师规范化培训。”

华西为什么能逆大气

候而行之？这一方面得益

于四川省医学改革的试点。

2011 年左右，四川省推出

政策规定，没有进入规培的

医生不能申请中级职称，华

西在全省率先响应。另一方

面，省级层面非教学医院已

经淡化科研文章和课题。

阜外心血管病医院杨

进刚举出了欧美国家的例

子：发达国家不会讨论“三

甲医院是否应该招博士”

的话题，因为在国外，优

秀的教学医院不允许留人。

医生是流动的，他们在医

院工作 7 年左右就会被强

制要求去其他地方。所有

在大医院培训过的医生，

不允许留在本院工作。优

质资源的流动带动了各地

医疗水平的均衡融合发展。

而中国之所以有这样的问

题，恰恰说明了我国医疗

思路的混乱以及中国教育

体制和分配体制的混乱。

对于只招博士的做

法，马乐表示出了些许

担心，在优质资源不平

均的当下，要想拥有

好的发展平台，仅高

等教育，医学生就要

寒窗苦读十余载，

然 而， 收 入 并 无

明显提高，过长

的教育经历和

严 重 不 成 正

比的付出成

为大量本

科 人 才

流 失

的

原因之一。据大林介绍，

他本科毕业同学中，如今

仅有三分之一当医生。

此外，这样的做法会

无形中促使越来越多的医

学生向高学历进军，而这

势必将进一步提高三甲医

院招聘门槛。近两年的，

三甲医院组团招聘海归的

新闻已屡见不鲜。

那么该如何招聘呢？

马乐认为，应重点考察应

聘人员对医师职业的理

解、对专业的兴趣爱好以

及是否具备医师核心能力

方面的潜力。他认为，发

展学科最终靠的是医院优

良的人才培养传统和文化

沉淀。“再高学历的人才，

如果招进来没有充分挖

掘个人的潜力，也是

浪费。”他再次强调。

王 星 月 对 马

乐 的 观 点 表 示

赞 同， 并 举

出 了 他 们

医 院 的

例 子。

王

星月说，他们招聘时，更

看重应聘者的基本素质与

潜能。比如面试时，考察

应聘者的心肺复苏技术，

即便他的操作都是错的，

只要他能表现出抢救生命

的应急能力及为抢救患者

多一分的坚持，还是会录

取他。操作的错误是因为

院校教育缺位造成的，而

一旦进入华西的规培体系

后，一定能把应聘者培养

成合格的临床医生。

“三甲医院是否应该

招博士？问题的本源是大

医院医生需要具备怎样的

素质。毋庸置疑，大医院

相对于其他医院有着更严

峻的科研任务，但关键在

于大医院医生的临床技能

与科研技能哪个更重要。

通 过 我 们 的 观 察 不 难 发

现，高学历的医生可能会

相对优秀一些，但优秀医

生并不一定都是高学历。

‘博士’只是一个名片，

只 能 证 明 其 受 教 育 的 经

历，不能证明其能力。无

论科研还是临床，医生的

工作主要靠的是‘技艺’，

不能将教育经历与其诊疗

能 力 和 创 造 能 力 直 接 挂

钩。”杨进刚总结道。

“只要博士”与“青睐本科生”

招聘博士情非得已

学历不代表能力

招聘应侧重应聘者基本素养

近日，辽宁省医药类高校

2015 届毕业生秋季大型招聘

会举行，活动吸引了全国 227

家用人单位，以公立医院为

主，其中，全国三级甲等医院

在招聘中几乎都要求博士学

历，这让不少本科、硕士生在

直喊“心塞”的同时，只得鼓

起勇气再攀学历高峰。

三甲医院钟情博士是一

往情深还是情非得已？将学

历作为当医生的门槛，有着怎

样的前世今生？放在整个医

疗体系中，顶尖医院这样的用

人标准又会带来哪些后果？
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